

# Discurso Oficial Pronunciado por el Sr. del Frente Democrático Rev.

Señores Delegados a la Primera Conferencia de Agrupaciones Democráticas Hondureñas:

Como Secretario de Relaciones Exteriores y componente de la Comisión Política del Frente Democrático Revolucionario Hondureño con sede central en la ciudad de Guatemala, saludo en nombre del citado organismo a los delegados de la Universidad Revolucionaria Hondureña; del Directorio Militar Revolucionario Hondureño; del Partido Democrático Revolucionario Hondureño (sección de San Pedro Sula); del Partido Democrático Revolucionario Hondureño (sección de Tegucigalpa); del Frente Democrático Revolucionario Hondureño (sección de San Salvador), y del mismo Frente Democrático Revolucionario Hondureño (sección de México).

## En la Inauguración de la Primera Conferencia de Agrupaciones Democráticas Hondureñas Reunida en la Ciudad de Guatemala

Con igual efusión saludo a las organizaciones hermanas que nos honran con su presencia y que luchan por la liberación de los países oprimidos de Centro América. Saludo al Comité de Liberación Nacional Salvadoreño y al Comité Patriótico de Nicaragua.

Y saludo también a las organizaciones sociales y políticas de Guatemala que hicieron y siguen manteniendo la gloriosa Revolución de Octubre.

A este Primer Congreso de Agrupaciones Democráticas Hondureñas se le da el nombre de tal por comodidad, porque realmente este Primer Congreso no va más allá de algo así como un principio de conferencia, o si se quiere mayor exactitud como una junta preliminar de los organismos democráticos hondureños que se interesan por encontrar una solución razonable al problema electoral de Honduras en este año culminante de 1948.

Hablaremos de un Congreso constituido en toda forma hasta que hayamos logrado la aglutinación de todos los demócratas de Honduras bajo un mismo programa de acción y decidamos elegir la fórmula presidencial que más se acomode a nuestras aspiraciones.

De todas maneras, esta junta preliminar reviste una importancia extraordinaria punto que se le puede considerar como la más tratada para nuestro país instante que se desarrolle movimiento político y completamente nuevo en mismo.

Esta junta preliminar tiene más conexión con el porvenir que con el pasado. Más conexión con el porvenir, porque quienes asisten a ella han logrado aquella capacidad crítica que les permite darse cuenta de que Honduras ya sobrepasó las viejas militancias políticas, conviniendo por lo tanto entrar resueltamente en el

Pasa a la 4a. Pág.

# VANGUARDIA

REVOLUCIONARIA

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO HONDUREÑO

HONDURAS ANTE TODO Y SOBRE TODO

Director: Dr. Rodolfo Pastor Zelaya

CONCILIACION DEMOCRATICA HONDUREÑA

Año II

San Pedro Sula, Hond., C. A., Mayo 6 de 1948

No. 88

## Vanguardia Revolucionaria

Hace algunos meses está circulando en Tegucigalpa, un periódico que lleva el mismo nombre que nuestro semanario. En su debido tiempo protestamos por la apropiación de dicho nombre.

El objetivo perseguido por los asalariados de la dictadura es por demás visible.

19.— se ha querido

desorientar a la opinión pública, principalmente a nuestros lectores del extranjero, en el sentido de hacer creer que nuestro semanario estaba ya en apoyo de la dictadura.

20.—al intentar desorientar la opinión se buscaba neutralizar la corriente democrática de la juventud hondureña.

Pasa a la 4a. Pág.

### Sección Editorial

## Primera Conferencia de Agrupaciones Democráticas

**D**URANTE los últimos días del mes de marzo recién pasado, se realizó en la ciudad de Guatemala, la Primera Conferencia de Agrupaciones Democráticas Hondureñas.

Es este un acontecimiento de singular importancia para el movimiento político de Honduras.

Nunca, en nuestra historia política, hombres libres en representación de organismos libérrimos, se habían reunido para deliberar sobre el presente y el futuro del sufrido pueblo hondureño. Cónclaves de políticos de la vieja escuela se han realizado para legalizar los mandatos de caudillos feudales, o para programar los antojos de fuerzas económicas extranjeras.

La primera conferencia de agrupaciones democráticas rompe la tradición política que dejamos apuntada.

Delegaciones de San Pedro Sula, Tegucigalpa, San Salvador, Guatemala y México, representando al Partido Democrático Revolucionario, a las distintas secciones del Frente Democrático Revolucionario Hondureño, a la Universidad Revolucionaria Hondureña y a otras entidades juveniles, se congregaron para estudiar el problema político de la patria.

La Conferencia, al votar sus conclusiones, se basó en la siguiente correlación de fuerzas políticas:

De un lado, las fuerzas dictatoriales que se proponen continuar en el poder indefinidamente, y por el otro, el grupo arcaico rival, que con la llegada del «Mesías» se cree con el mundo en las manos; en medio, las fuerzas políticas nuevas que surgen incontaminadas de la visible descomposición de aquellas.

Frente a este crudo panorama, las fuerzas democráticas esbozan su programa político, sin perder de vista la dinámica de un mundo que avanza a grandes zancadas, pese al despliegue amenazante de los poderes retardatarios.

Los demócratas que integraron la primera conferencia.

Pasa a la 4a. Pág.

## Adhesiones de Distinguidos Demócratas Residentes en el Extranjero

(Información en la 4a. página)

## Acuerdos de la Primera Conferencia de Agrupaciones Democráticas Hondureñas

### CARTAS DE MEXICO

Roberto Girón Lemus, Corresponsal de LH

### Variaciones Sobre la Política

II

**EL REPROCHE** más grande (o mayor) y el más enfático que puede hacerse a la política acostumbrada es el de que el político no ha sido un educador de las multitudes.

El mal está en el principio: en que todo aquel que abraza la carrera política lo hace con ánimo de comercio, de lucro, y no por inclinación vocacional de enseñar, con propósito didáctico. Y la suma del político es que debe ser pedagogo, un educador de las multitudes.

Esta condición exige desde luego considerar a la función política de manera distinta a la tradicional y tomarla de tal modo que

(Pasa a la 3a. Pág.)

## Política de Actualidad

Fué pecadora la juventud de 1910, 1920, 1924 y 1928, muy pecadora, pero más, mucho más fué aquella que en 1932 consagró la vida de Tiburcio Carías y lo llevó al poder mediante el fraude, el dinero, las armas y los halagos serviles de la claudicante juventud...

Es ahora cuando los jóvenes en nombre de la mayoría del país nos erguimos en rebeldía y buscamos lo que no hemos tenido en diez y seis años de tiburcismo: "la unión entre el Estado y los hombres del pueblo."

Los señores periodistas fiscales: Ochoa Alcántara, Zepeda Durón y demás adláteres, saben bien estas cosas; las vivieron...es curioso el caso: "Las dictaduras en Honduras no han podido sostenerse indefinidamente; ni con las armas ni con el dinero: Arias y Vásquez cayeron; la imposición soriana fracasó ante la violencia democrática del pueblo...De eso que despectivamente llaman estos señores: "minoría deformadora de la nación, clán de ambiciosos, grupito de descontentos, señores del trapo rojo, quijotes de vanguardia, idealistas sin fundamento, etc., etc." Los deformadores, los ambiciosos, los vanguardistas, los descontentos, los del trapo rojo, etc., etc...Han sido y los que todavía no han sido serán los REFORMADORES...De eso no cabe la menor duda.

¿Que Honduras se odia a si misma? Nunca dijeron tal cosa los señores del continuismo, cuando pretendían escalar el poder: entonces si pecaban de escritores de vanguardia; ahora fingen ignorar todo, absolutamente todo...Saben que nuestro pueblo necesita de la reforma agraria y

Pasa a la 4a. Pág.

I

### POLITICA MUNDIAL

10.—Apoyar en forma sistemática, constante y enérgica a las Naciones Unidas en los principios contenidos en la Carta Mundial.

20.—Hacer conciencia en el pueblo hondureño para que defienda la independencia y soberanía de Honduras de las presiones económicas, militares y diplomáticas de las grandes potencias.

30.—Cooperar con todas aquellas naciones pequeñas que luchan por la preservación de sus derechos, nacionales y participar en el frente mundial de países dependientes que llegaren a formar.

II

### POLITICA CONTINENTAL

10.—Renovar su fe inquebrantable en la independencia, la soberanía, la República, la democracia y la unidad continental en lo que hace a los países latinoamericanos.

20.—Condenar los sistemas políticos y sociales que quieren conducir a los pueblos de este Continente a la opresión y la esclavitud y enfrentarse a esos sistemas a la tesis de Abraham Lincoln del "Gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo".

30.—Apoyar a Guatemala, Venezuela, Argentina y Chile en la reclamación de sus territorios retenidos injustificadamente por la Gran Bretaña.

40.—Lanzar la idea de que ya conviene reunir el segundo congreso bolivariano para que las naciones de la América Latina discutan regionalmente todos aquellos asuntos relacionados con su defensa económica, social y política.

Pasa a la 4a. Pág.

# Los Derechos Humanos y las Libertades Fundamentales

Escribe: **Francisco A. Mendieta**

encumbran con caretas de apariencia democrática.

## TENDENCIAS CONTEMPORANEAS

Desde que las Naciones Unidas resolvieron organizarse en una entidad mundial, ha privado en su seno, como uno de sus propósitos básicos, la idea de promover y estimular el respeto de los derechos humanos y de las libertades fundamentales para todos, sin distinción de raza, sexo, idioma ni religión.

¿Qué significa el concepto de derechos humanos? ¿Cuáles son esas libertades que se consideran fundamentales? Las Naciones Unidas designaron una Comisión para el estudio de estos asuntos, dependiente del Consejo Económico y Social. Dicha Comisión, compuesta por 18 miembros, ha celebrado sus reuniones en Ginebra, decidiendo varios meses a la discusión del caso. El 16 de diciembre del año recién pasado, terminó de redactar su primer proyecto de declaración y convenios.

Tanto la Declaración como el Convenio carecen de preámbulo. Tampoco contienen disposiciones destinadas a poner en vigor su contenido. La Comisión ha formulado su opinión en lo referente a los métodos y procedimientos de poner en vigencia ambos documentos, pero ha resuelto no adoptar todavía ningún acuerdo definitivo en espera de que los gobiernos miembros, a cuya consideración han sido sometidos, den su opinión final sobre los proyectos redactados.

Tan pronto sean recibidas dichas opiniones, el Comité de redacción emprenderá, el próximo mes de mayo, su estudio. Los proyectos revisados por el Comité, volverán al seno de la Comisión y ésta formulará a su vez, sus recomendaciones ante el Consejo Económico y Social. Si las previsiones sobre el orden de los trabajos se cumplen, la Declaración o el Convenio, o ambos documentos, serán presentados ante la Asamblea General.

Pasa a la 3a. Pág.

**I EVOLUCION**  
En el transcurso de la historia de la humanidad, encontramos siempre al hombre tratando de obtener la mayor cuantía de privilegios para su desarrollo normal y progresivo hacia una meta superior. Tan pronto su pensamiento se elevó un poco, comenzó su lucha contra la

fuerza, buscando en todo momento el mayor respeto hacia la dignidad humana, para encontrar la paz perdurable.

El mundo ha contemplado distintas ideas de mejoramiento, muchas consideradas como simples sueños irrealizables. Desde la República anhelada por Platón, a través de los magnos pensadores, con

San Agustín, Campanella, Tomás Moro, de sentimientos más o menos idealistas; Kant, el positivista; el realismo de la razón de los enciclopedistas franceses; y otros, llegamos al liberalismo inglés, ya en el portal de las democracias modernas. Es un ciclo evolutivo en que la aspiración del hombre hacia su verdadera liberación se encuentra en constante combate contra las influencias opresoras y deprimentes que han tratado, y tratan, de pisotear sus derechos básicos y sus libertades fundamentales.

En la reseña de los acontecimientos que marcan etapas trascendentales para estos aspectos que comento, el Cristianismo ocupa lugar preponderante, siendo sus principios el comienzo de una nueva era para el hombre, sus predicas de amor fraternal para todos los seres humanos; su señalamiento de la distinción básica entre el orden civil y el orden divino, es quizás el primer paso conducente a la emancipación moral en las relaciones entre el individuo y el Estado. Los cristianos se opusieron, desde el advenimiento de su doctrina, a los abusos del poder. A la tiranía totalitaria de los cesáres, contestaban con la proclamación pública de la igualdad humana. Ni las fieras en el circo, ni los tormentos más atroces, pudieron doblegarlos. Y el Cristianismo se impuso como religión de paz, de justicia, de amor.

Es cierto que el Cristianismo tuvo sus épocas de obscuridad, cegados sus representantes por un misticismo mal entendido: la Inquisición casi emuló a los cesáres romanos en actos de verdadera barbarie. Era que todavía no se había logrado la verdadera libertad de pensamiento. Por eso llegan la Reforma y el Renacimiento a jalonar nuevos ciclos en el avance de

las ideas libertadoras del hombre.

La Declaración de la Asamblea Nacional Francesa en 1789, constituye una de las mayores grandezas de la doctrina liberal, como concepción clásica de los derechos naturales, en cuanto a las libertades individuales antepuestas a las del Estado. Igualdad civil, libertad individual, libertad de conciencia y de religión, libertad de reunión y de asociación, etcétera. Más tarde se ven cristalizadas las tradiciones romanas y cristianas, sintetizadas en la francesa, en la mayor parte de las constituciones democráticas.

En esta lucha por los derechos y las libertades, no es posible olvidar los esfuerzos esplendentes del pueblo inglés. Su Magna Carta, arrancada al Rey Juan por sus barones y el clero, en 1215; su Petición de Derechos, presentada al Rey Carlos I, por el Parlamento, con poderes limitados, de los cuales nunca se ha abusado. La libertad inglesa es proverbial.

Estados Unidos también da un ejemplo al mundo, a fines del siglo XVII, con la formulación de una Constitución que ha llegado a ser pauta y guía para muchas otras.

En los últimos tiempos, notamos dos tendencias, bastante bifurcadas. Una, la de las democracias, que considera al individuo como base para la organización social, con derechos bien definidos como tal. La otra, del comunismo, que levanta un pedestal al Estado, como entre todo poderoso, en el que el individuo desaparece; en el sentir de esta doctrina, los derechos y libertades fundamentales del hombre quedan supeditados al capricho de la minoría, que se arroga el poder haciéndose aparecer como representante legítimo del Estado, como sucede igualmente en todos los totalitarismos y cesarismos que se

## Tienda LA POPULAR

DE JUAN A. PAREDES

Para obtener lo que Ud. desee a precios económicos, y el mayor rendimiento de su dinero, compre Ud. en este establecimiento netamente hondureño. A su servicio desde el año de 1930. Siempre completo surtido en provisiones, loza, cristalería, artefactos de cocina, y todo lo necesario para su hogar. Ordene a sus Teléfonos No. 173, Casa Principal, y el No. 166 Sucursal de Guamilito.

San Pedro Sula, Honduras, C. A.

## El Caballero Elegante

DE HUMBERTO SUAZO

SASTRERIA Y ARTICULOS PARA CABALLEROS  
Gran Variedad en Telas de Dril, Linos y Casimires Ingleses.  
San Pedro Sula, Honduras C. A.

## MAX FURST

ADORNOS Y BOTONES

A PRECIOS BAJOS.

## La Tienda "LA MODA"

De las Señoritas Martínez

Acaba de recibir una gran variedad de telas finas para señoras, pañuelos, etc. - - -

«LA MODA» le ofrece calidad absoluta, a precios razonables  
Visite «LA MODA» hoy mismo.

Cuando compre calzado. Recuerde que sólo hay uno, el mejor del país **Calzado Laitano** ya sabe a pié pero con calzado LAITANO.

## FARMACIA PAZ

Medicinas frescas

Servicio de Recetario -:- Fuente de Soda

SAN PEDRO SULA

## La Criolla

EL MEJOR SURTIDO

DE VINOS ESPANOLES

# Salud y Alegría

Con Cerveza

# SALVA VIDA

**Bacardi**

PARA LOS QUE SOLO SE  
CONFORMAN CON LO MEJOR

**"La Migueleña"**

FABRICA DE MUEBLES  
Prop: Salvador Orellana. San Pedro Sula.

**Luis N. Umanzor**

Visite su Barbería: Higiene y atención esmeradas.  
Media cuadra del Mercado.

**Dr. Bernabé Muñoz**

DENTISTA  
Media cuadra al Sur del Teatro Hispano.

**Emilio Ayala**

Herrería y Mecánica.  
Toda clase de trabajos en su ramo. Atención, esmero y cumplimiento en los encargos.  
Frente a Foto Ugarte, Guamilito, San Pedro Sula.

**"La Confianza"**

Tienda de Calzado y Venta de Discos.  
ATENCION ESMERADA  
Propietario: Pedro C. Gómez.  
Contiguo al Teatro Variedades. San Pedro Sula.

**Mueblería Cuscatlán**

De J. Francisco Herrera.  
Toda clase de Muebles Finos.

Envíe firmada la CEDULA adjunta  
COMO MIEMBRO DEL  
Partido Democrático Revolucionario Hondureño  
CEDULA DE ADHESION E IDENTIFICACION

Nombre y apellido.....  
Edad.....  
Residencia y Vecindario.....  
Oficio o Profesión.....  
.....  
Firma del Correligionario

Anuncie en VANGUARDIA

**Cartas de...**

*Viene de la 1a. Pág.*  
se aleje de sus habituales cauces, por tanto. Los escépticos y los cínicos pueden sonreír, que en ellos toda irrespetuosidad a la decencia y a la esperanza está permitida. Pero para quienes confían que el hombre puede mejorar su linaje y regenerar el vicio que él mismo representa, el asunto aunque se complica por lo difícil y problemático no deja de estimularlo más a sus intentos de sanidad, ya que, trabajando sobre materia tan modelable como el hombre es, toda esperanza es lícita, pero indebida si se excede.  
En tal virtud, cabe primero tratar de hosquejar al hombre político, entendido que va a obrar de acuerdo con aquel sentido y dirección del oficio político.

No se pide un santo, ante todas las cosas. Pero este tipo de político correspondería al del hombre no egoísta, en primera instancia. Pues trabajará por el bien de los más, y para ellos, por ese bien, tiene que renunciar así propio, a su personal derecho de comodidad material y placeres de espíritu, porque al suyo, antepone el de aquellos que esperan de él algo que los levante. Cuidará, sí, de estar con el estómago lleno y con dineros para darse algún contento, porque ninguna empresa es siquiera posible de empezar si se está oyendo protestar al estómago; lo que no quiere decir que se sentirá movido a acudir a la usura y a la ganancia ilícita, ya que su

**Los Derechos...**

*Viene de la 2a. Pág.*  
neral durante el curso de su próxima reunión, que tendrá lugar el mes de septiembre entrante.  
En el curso de este trabajo, que hoy comienzo a publicar, expondré y comentaré para mis amables lectores, los referidos documentos, cuyo contenido reviste una importancia vital para la humanidad entera.

Managua, Nicaragua,  
enero 25 de 1948.

**Mueblería de Juan Angel**

Visítela y quedará complacido.  
Contiguo al Banco de Honduras. San Pedro

**"El Mundo al Día"**

Sastrería de Ramón Guzmán.  
Esmero en la confección. — Contiguo al Telégrafo.

oficio será también remunerado, ya por contribuciones de partido o por un cargo público que procure. Justo es, pues, que sean pagados sus trabajos, cosas que comprenderán quienes son servidos, los que con gusto y una liberalidad no esperada le darán más seguramente de lo que creyó, pues aunque la ingratitud es frecuente, los hombres agradecerán (espontáneamente o movidos por la presión social) a los que conducen sus intereses.

Un tipo de hombre que no aborresca la inteligencia sino que por el contrario, la cultive. De aquí se desprende que será intelectualmente preparado. Por cultivarla, estará enterado del mayor número de disciplinas, sin que sea erudito en todas y especializada en alguna. Esta es la labor de los intelectuales solamente, con los que debe mantener relación pero no confundir su labor con la de ellos. La Historia debe preocuparle más que la Arqueología, pero no después del estudio de la sociedad. Historia y Sociología serán las disciplinas que mantenga en la cabecera de su cama, y sobre la mesa de noche la Jurisprudencia. Porque el político debe ser producto de la realidad social, un hijo de su tiempo, con lo que no quiere decir que sea su esclavo. Estará informado de las edades que le han precedido, sobre todo en cuanto a los procesos y movimientos sociales. Porque lo mejor de la Historia es que no es más que una continua advertencia, una enseñanza que el político no puede desatender, ya que en ella verá a la Humanidad, en sus caídas y en sus ascensos, en sus grandezas y en sus miserias. Es un error no

**Directorio:**

- Sastrerías:*  
José R. Orellana.  
A. Martínez M.
- Zapaterías:*  
Romelio Ulloa M.  
Marco Coto.  
Antonio López.  
Alfredo Grande.
- Farmacias:*  
Santa Bárbara.
- Fotografías:*  
Foto Ugarte.

volver la vista hacia atrás, por un temor de que se nos llame débiles o por afán de modernidad. Si el hombre cierra los ojos al pasado y quiere ver sólo el presente y el porvenir, no alcanzará éste porque perecerá en la contemplación de sí mismo, allí, en ese presente, sin atender la experiencia de los que le han precedido, la que él debe hacer suya, para no pecar de nuevo ni caer otra vez.

Importa también en este tipo de hombre la calidad de corazón. Ya sé que va a responderme que la política riñe con el corazón. Pero se trata aquí de lo que ella debe ser, no de lo que es, para devolverle su sentido de humanidad y devolverle al hombre su confianza en ella, no importa si sucede a la vuelta de dos siglos. Lo primero después de pensar es empezar la acción, cosa que corresponde a las nuevas generaciones políticas que se opondrán no sólo a las que ofician los modos tradicionales sino también a las nuevas que los copian. Una calidad de corazón fácil de ser entorpecida por la pasión sectaria y por las bajezas a que incitan a

Pasa a la 4a. Pág.

**EXTRAKING BEE**

*¡Hoy, mañana y siempre.....Satisface!*

## CURSO...

Viene de la 1a. Pág

de las novedades. Si junta preliminar tuviera conexión con el pasado, nada nos diferenciaríamos a las viejas militancias políticas y nada añadiríamos a la patria, sino una nueva demagogia. Pero lo cierto es que como los antiguos creyentes marchamos hacia el encuentro de la aurora porque ansiamos de todo corazón un nuevo día. Aquí en esta junta preliminar no hay fascistas. No hay pro imperialistas. No hay británicos ni amigos del coloniaje en América. No hay personas vendidas al oro extranjero. No hay agentes de las potencias que se disputan la dirección del mundo. No hay comunistas. No hay nada de todo eso. Aquí sólo hay patriotas hondureños que luchan por hacer tangible la felicidad de honduras. Oiganlo bien, los calumniadores, los injuriadores, los delatores, los calculadores, todos cuantos olvidaron la sana enseñanza de sus padres, todos cuantos echaron por la borda la decencia de nuestro pueblo.

En esta junta preliminar abordaremos brevemente pero con profundidad y apasionadamente pero con armonía muchos temas sobre la política interna y exterior de Honduras en el presente año. Trataremos de sopesar la correlación de fuerzas políticas nacionales. Trataremos de averiguar qué es la dictadura carlista en la actualidad. Trataremos de saber qué orientación lleva la dictadura al apadrinar la fórmula Gálvez Lozano. Trataremos de investigar hasta donde llegan las posibilidades oposicionistas del licenciado Angel Zúñiga Huete. Trataremos de descubrir si la lucha contra la dictadura sólo atañe al Partido

Liberal o es una lucha de todos los Partidos de oposición para lo cual deben organizar un amplio frente común. Trataremos, en fin, de desentrañar las relaciones ocultas que pudiera haber entre los intereses políticos hondureños y ciertos intereses extranjeros.

Luego pasaremos a otros problemas de urgente solución. Pasaremos a hacer el justo balance del Partido Democrático Revolucionario, sobre qué tiene y qué le falta. Pasaremos a estudiar el trabajo que ha corrido de cuenta del Frente Democrático Revolucionario en el exterior, sobre qué ha hecho y qué ha dejado de hacer.

Pasaremos a considerar si, conservando nuestra fisonomía política, conviene o no poner en práctica una amplia política de alianzas con los Partidos de oposición y ponernos de acuerdo en una candidatura que sea del gusto de todos los hondureños anti dictatorial y anti-imposicionistas. Pasaremos, finalmente, a definir con valentía a los agresores de la revolución democrática hondureña, que se desarrolla y se agiganta.

Ya los directivos del Frente Democrático Revolucionario Hondureño han considerado los aspectos de la lucha electoral que se libra en Honduras en este célebre año. Repetiremos tales consideraciones:

En primer lugar se trata de una lucha de los partidos de larga tradición, por el control del poder público, amparándose ambos, hasta donde esto es posible, en la manoseada Ley de Elecciones. Está a la vista la lucha de los dos partidos.

Pero en segundo lugar se trata de una lucha enconada

## Política de...

Viene de la 1a. Pág.

la reacción se los niega; saben asimismo que nuestro pueblo clama contra los explotadores a quienes la Dictadura favorece y no ignoran por último que la oposición se atrajo al pueblo y que el pueblo está listo para el mes de octubre para dar la batalla decisiva alrededor del candidato oposicionista; para con ello reivindicar sus derechos esenciales y claramente humanos.

¿Quién representa, pues, los derechos del pueblo?

¿Quiénes levantaron regímenes anacrónicos?

¿Quiénes entregaron las tierras y el subsuelo a explotadores extranjeros?

Han de creer estos líderes asalariados que nuestro pueblo va a renunciar a sus derechos en obsequio a ellos que jamás se han preocupado por el bienestar material de la clase trabajadora.

(Continuará)

del pueblo hondureño que aspira a una vida mejor contra la dictadura actual y todos aquellos círculos demagógicos que pudieran establecer dictaduras del mismo tipo después. También está a la vista esta lucha del pueblo contra la dictadura y los demagogos.

La lucha de los partidos de larga tradición que se disputan el control del Estado es de tipo horizontal. En cambio, la lucha del pueblo contra la dictadura y los demagogos es de tipo vertical.

Además conviene hacer otras definiciones importantes:

Como la dictadura sólo se propone sustituir a Tiburcio Carías por Juan Manuel Gálvez con un movimiento pseudo-legalista para satisfacer ciertas exigencias internacionales, y nada más, porque dentro del país la imposición reviste caracteres feroces, debemos entender y estar muy claros que lo que la dictadura está haciendo en estos momentos es «dando un nuevo golpe de Estado». Los delegados saben perfectamente que en esta América mestiza la violencia armada —como la de Somoza en Nicaragua— y la violación a la Ley Electoral y a los derechos ciudadanos—como la de Trujillo en Santo Domingo—tienen el mismo objetivo, retener el poder público para perpetua memoria.

Por otra parte, a nosotros nos parece que cuando el licenciado Angel Zúñiga Huete sobreestima la fuerza del Partido Liberal, al extremo que no ha dictado aquellas medidas conducentes a formar un amplio frente nacional contra la dictadura y la imposición, él sólo se propone satisfacer sus propias conveniencias políticas, que operando en el campo de las realidades pueden desembocar en el fracaso con lo que le hará un gran favor a la dictadura al prestar su nombre y el de su partido para que se lleve a cabo una tremenda farsa electoral. Los delegados saben de sobra que el licenciado Angel Zúñiga Huete está cometiendo un grave error cuando considera que sólo con el sector que lo acuerpa derrotará a la dictadura en las urnas y cuando ol-

## Adhesiones de Distinguidos Demócratas Residentes en el Extranjero

### Cartas de...

Viene de la 3a. Página

veces las circunstancias, por supuesto, pero conseguible mientras hay una voluntad verdadera de progreso, voluntad moral y desinterés maligno. No es pedir mucho aunque no lo es tampoco todo. O quizá sea bastante para los que no haciendo nada por mejorar al hombre, aseguran que éste no tiene composición; o para aquellos que que están decididos a no salir de esta miseria que somos y que en las más de las veces no piensan siquiera en la posibilidad de esa salida.

(Continuará.)

### Vanguardia...

(Viene de la 1a. página)

El primer objetivo ha sido de efectos contradictorios, puesto que el prestigio de nuestro "VANGUARDIA" ha aumentado al comparar los lectores el material de ambos periódicos. Por un lado la dictadura con su campaña demagógica a base de mentiras, y por otra parte nuestra orientación sincera con veracidad y sobre cientos indestructibles gracias al apoyo que nos dá la defensa de una causa justa.

El segundo objetivo también ha sido un intento infructuoso, puesto que, la corriente democrática es incontenible, a pesar de las acusaciones que a diario se nos endilgan. Nuestra juventud ya no puede ser engañada para seguir siendo peldaño de arribistas y comerciantes de la política. Nuestra juventud marcha segura, en línea recta en busca de una verdadera democracia a base de hechos reales y de manifestaciones verídicas.

Más, a pesar de que los defensores de la dictadura no han conseguido el efecto que deseaban, hemos decidido, inspirados en observaciones de varios de nuestros afiliados—agregar el nombre REVOLUCIONARIA a nuestra publicación. Desde este número el semanario órgano del PDRH ostentará el nombre de VANGUARDIA REVOLUCIONARIA.

vida a los demás sectores oposicionistas con los cuales ya debía haber concertado alianzas, porque en su conjunto tienen tanto peso como el sector huetista por diversos motivos.

Por lo que hace a los demócratas hondureños, que tienen bajo su responsabilidad la lucha vertical del pueblo contra la dictadura y los demagogos, sólo cabe una recomendación muy especial: «Debe asistírnos voluntad de poder, así como les asiste a Tiburcio Carías, a Juan Manuel Gálvez y a todos los demás. Sólo que nuestra voluntad de poder debe orien-

Acta de Adhesión al Partido Democrático Revolucionario Hondureño por los Demócratas domiciliados en la ciudad de San Salvador.

Los suscritos, residentes en esta ciudad, miembros del FRENTE DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO, sección de El Salvador, declaramos solemnemente nuestra adhesión al PARTIDO DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO HONDUREÑO, prometiendo mantener en alto sus principios, solidaridad y disciplina. En fé de lo cual, firmamos la presente declaración en la ciudad de San Salvador, a los quince días del mes de abril de mil novecientos cuarenta y ocho.

Manuel Sevilla, A. Sánchez, José Lardizábal, F. Callejas, Víctor Ceferino Muñoz, Luis Díaz Chávez, Darío Humberto Montes, Rubén Callejas, Tarquino Rosales.

Acta de Adhesión al Partido Democrático Revolucionario Hondureño por los Demócratas domiciliados en la ciudad de Guatemala.

En la ciudad de Guatemala a los treinta y un días del mes de marzo de mil novecientos cuarenta y ocho. Los suscritos, residentes en esta ciudad, miembros del Frente Democrático Revolucionario Hondureño, sección de Guatemala, solemnemente declaramos nuestra adhesión al PARTIDO DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO HONDUREÑO, prometiendo mantener en alto sus principios, solidaridad y disciplina. En fé de lo cual firmamos y rubricamos la presente declaración de adhesión.

M. T. Mendieta, Ernesto Landá Zúñiga, Roberto Díaz Chávez, Medardo Mejía, Ernesto Almendares, Elisa de Mejía, Guillermo Leiva B., Graciela Bográn, Tomás Núñez Aguilar, Armando Zelaya

### INDICADOR VANGUARDIA REVOLUCIONARIA

Semanario Organo del "Partido Democrático Revolucionario Hondureño"

Director:

Dr. Rodolfo Pastor Zelaya.

Jefe de Redacción:

Dr. Ramón Rosa Figueroa h.

Administradora:

Srita. Ester Rivas

Redactores: Dres.

Mario C. Rivas, Dr. Gilberto Osorio Contreras

Dr. José Antonio Bobadilla, Tulio A. Bueso.

Colaboradores: los miembros del Partido Democrático Revolucionario Hondureño y todas las personas que tengan nuestras ideas y principios

Suscripción mensual L. 0.50  
Número suelto L. 0.15  
Número atrasado L. 0.20

Impreso en la Tip. ALMA LATINA

tarse hacia los fines de Abraham Lincoln, hacia la cimentación del Gobierno del pueblo y para el pueblo. Hacia la instauración del Gobierno de leyes que ya debería tener Honduras en esta hora suprema de reivindicaciones nacionales y mundiales.

Guatemala 24 de marzo de 1948.

## Primera Conferencia..

Viene de la 1a. Pág.

ferencia, ajenos a las ambiciones de los caudillos que se disputan la presidencia de esta Honduras pobre de libertades, comprendieron que ha llegado la hora de las decisiones, para todos los hombres y para todas las agrupaciones políticas. Aquellos que han disfrutado de la «bendita paz» marcharán de hinojos tras el hombre que ha sido escogido por los retrógrados internos y externos para continuar la política dictatorial; quienes creen que el «mesías» ha llegado para reparar con procedimientos cesáreos los desafueros de la dictadura, endosarán su conciencia y sus energías en aras del caudillo providencial que garantiza tales objetivos. Y los demócratas que persiguen la superación del sistema político actual, se afiliarán al Partido Democrático Revolucionario Hondureño, el tercer partido que agrupa a las clases de la unidad nacional.

Entre los acuerdos más importantes de la primera conferencia están la redacción de un proyecto de nuevo programa para el P. D. R. H., la afiliación de todos los demócratas de la emigración al tercer partido, poderosa inyección que estimula a los obreros, campesinos, intelectuales y capitalistas progresistas, que lo forman.

Estas adhesiones convierten al partido niño, desdénado por ciertas caudillos engraidos, en un robusto adolescente, listo para entrar en la arena electoral en apoyo de una fórmula democrática, de acuerdo con las conclusiones de la primera conferencia de agrupaciones democráticas hondureñas.

Arturo MONTES FLORES.